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UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE 

FACULTAD DE HUMANIDADES 
ESCUELA DE PERIODISMO 

CONSEJO DE ESCUELA  SESIÓN ORDINARIA 

Fecha:  Mi.  11.12.2024 Lugar:   Sala Consejo Escuela  

Hora inicio:  11:48 Hora término:    13:33 hrs.  
 

Integrante Categoría/Cargo Asistencia 

ANTOINE FAURE  DIRECTOR SÍ 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA JEFA DE CARRERA DIURNO 
NO (en otra 

reunión) 

PAULA HUENCHUMIL JEREZ COORDINADORA ACAD. VESPERTINO SÍ 

LORENA VALDERRAMA ZENTENO DIRECTORA MAG. CS. DE LA COMUNIC. 
NO (en otra 

reunión) 

MARÍA XIMENA ORCHARD RIERIO DIRECTORA CECOMP SÍ 

EDI EFRAÍN BÁMACA LÓPEZ DIRECTOR REV. REPRESENTACIONES  SÍ 

PEDRO REYES GARCÍA COORD. TITULACIÓN ESCUELA  SÍ 

EDUARDO ROMÁN ÁLVAREZ  COORD. LÍNEA FORM. PROFES. SÍ 

RENÉ JARA REYES COORD. EDUCACIÓN CONTINUA SÍ 

VERÓNICA ROCAMORA VILLENA PROF. ASISTENTE SÍ 

NICOLÁS DEL VALLE ORELLANA COORD. VINCULACIÓN CON EL MEDIO NO 

DAVID JOFRÉ LEIVA PROF. ASISTENTE SÍ 

JUAN PABLO ARANCIBIA CARRIZO PROF. ASISTENTE SÍ 

VERÓNICA GONZÁLEZ PEREIRA REPRESENTANTE PROF. HORAS SÍ 

MÓNICA VENTURA ALCAÍNO REPRESENTANTE FUNCIONARIOS  SÍ 

AGUSTÍN VARGAS VERGARA REPRESENTANTE ESTUDIANTES     SÍ 

FELIPE SALAS  CENTRO ESTUDIANTES PERIODISMO NO 

MARGARITA MÜLLENDORFF ARAYA REPRESENTANTE MCC SÍ 

 
 
Tabla: 
1. Voto del Acta de Consejo de Escuela del 11 de diciembre de 2024 
2. Reporte de programas. Presentan los/as Directores/as y Coordinadores/as 
3. Reporte del 11° Consejo Ordinario de Facultad. Presenta la Representante de Unidad 
4. Informaciones generales, presenta el Director de Escuela 
5. Varios 

5.1. Representante de Funcionarios/as solicita incluir intervención en punto. 
5.2. Representante de Estudiantes, solicita incluir intervención en punto. 
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DESARROLLO DE TEMAS: 
 
1. Se vota Acta de Consejo de Escuela, sesionado el 20 de noviembre de 2024. 

 

▪  Se aprueba por unanimidad.  1 abstención (Prof. Juan Pablo Arancibia) 

2. Reporte de Programas y otros: 

 

1) Presenta Jefa de Carrera Diurno, Dra. Alejandra Phillippi  

1. Planeación 1-2025. Ingresada de manera completa junto con la asignación de salas.  Por 

asignaturas nuevas, se harán los requerimientos respectivos para ocupar otros 

espacios/laboratorios en el campus. 

2. Planes Operativos 

▪  Taller Extracurriculares (finalizaron a fines de noviembre) 

3.  Reunión con profesionales comprometidos, para tener retroalimentación sobre perfil de 

egresados/as y también se han contratados los profesionales que realizan la ejecución del 

trabajo de pesquisa de información relativa a la innovación y la enseñanza de periodismo. 

4.  Comité Curricular.   Continúa con el trabajo microcurricular y también éste Comité acordó 

dos cosas;  1.  incorporar una nueva prueba de diagnóstico en la escuela que tiene que ver 

con el pensamiento social y 2. validar perfil de egreso con el trabajo de INNED a partir de la 

invitación de profesores del futuro primer nivel. 

Prof. V. González.    Consulta por plazos de trámite de PAF.  Director le comenta que en general existe 

una demora en los procesos. 

 

2) Presenta Coordinadora Académica del Programa de Periodismo Vespertino, Dra.(c) Paula 

Huenchumil. 

1. Talleres Extracurriculares.  Uno de los talleres fue destinado para estudiantes de vespertino, 

Redacción Periodística  Retribución de estudiantes y profesores a cargo del Taller. 

2. Planeación docente 1-2025, lista.   Distribución de salas, debe ser coordinada con el MCC 

3. Proceso de cierre del 2-2024 

▪  Últimos informes de profesores/as de actividades para gestionar pagos. 

▪  Situaciones pendientes 

▪  Apertura de actas e ingreso de calificaciones entre el 16 y 20 de diciembre.  Plazo 

final 21 de diciembre. 

4. Proceso Admisión 2025. 

▪  Proceso de entrevistas 

o 14 postulaciones 

o 7 entrevistas (a los/as que cumplen con los requisitos) 

o Segundo llamado se abre la próxima semana,  conforme al cronograma 

interno del proceso de postulación. 

 

 

3) Presenta Directora Lorena Valderrama, reporte del Magíster en Ciencias de la 

Comunicación. 
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1. IV Jornadas de Comunicación Pública: esta actividad co-organizada con el CECOMP se 

realizó ayer (Ximena les dará más detalles de las mismas), pero en el marco de estas se realizó 

el lunes una clase abierta del Dr. Paolo Gerbaudo (de la U. Complutense de Madrid) como 

cierre de la asignatura que lleva el Prof. Nicolás del Valle y se realizará hoy a las 18:45 (Sala 

812) otra clase abierta de la Dra. Flavia Costa (quien tiene la calidad de profesora invitada de 

nuestro Magíster). La clase de hoy de la Prof. Costa se realizará como cierre de la asignatura 

que realizan la Prof. Rocamora y el Prof. Jofré y estará enfocada en los riesgos de las IA. 

También ayer por la tarde se realizó una reunión de investigación con la Prof. Costa co-

organizada como actividad VIME entre el Magíster, el CECOMP y el Centro de Estudios en 

Ciencia Tecnología y Sociedad de la Universidad Alberto Hurtado.  

 

0. Proceso de postulación 1-2025: El proceso estará abierto hasta finales de marzo, 

principalmente porque es recién ese periodo en que podrá entrevistarse a las y los estudiantes 

de articulación (dado que el cierre de actas es el 18 de enero). Hasta el momento se han 

recibido 10 postulaciones a través de formulario único, 6 de personas con nacionalidad 

chilena, 3 de nacionalidad extranjera con residencia en el extranjero y 1 con nacionalidad 

extranjera residente en Chile. 9 concretaron entrevista ya y de ellos 2 fueron aceptadas por 

el Comité de Programa y 2 postulaciones se aceptarán una vez que lleguen sus documentos 

legalizados.  

 

0. Los Talleres de Acompañamiento a postulación ANID, resultaron bien, postulando este 

año 7 estudiantes del programa y 4 postulantes de la Admisión 2025 del programa (11 

postulaciones a Beca Anid en total). Otras 2 postulantes extranjeras con residencia en el 

extranjero postularon a la Beca de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el 

Desarrollo (AGCID), la cual también cerró ya.  

 

 

4) Presenta Directora del Programa CECOMP, Dra. María Ximena Orchard 

 

1. IV Jornadas de Comunicación Pública,   actividad con la cual CECOMP   cierra el ciclo 

de actividades para el año 2024.  Las actividades aún están en desarrollo; con pre y 

postgrado y grupos de investigación internos y externos.   Es muy positivo que haya 

ocurrido, afortunado por los invitados internacionales de primer nivel.   Fue una experiencia 

para entender mejor los procedimientos de la Universidad.   Agradece el apoyo recibido.  

Por otro lado, estima que hay que desarrollar mejoras en próximas ediciones.   Se ha 

logrado traer a personas de un alto nivel.  Hay que visibilizar de mejor manera.  A título 

personal,  sería bueno pensar en esta espacio abiertamente con vinculación con el medio 

y planificarlo de esa manera desde el inicio.  Involucrar co – organizadores para lograr un 

compromiso mayor.    Es un espacio que en la medida que exista en la Escuela,  que 

potencialmente da para mucho.  Involucrar más personas del equipo.  Hay muchas cosas 

en las que se podrían pensar como temas pendientes y para desarrollar. 

2. El comité de CECOMP, tiene como tarea principal, en lo que resta del año, trabajar en la 

normativa del espacio,  atendiendo la solicitud de la Facultad.  Lo que implica más tareas 

administrativas. 

- Prof. Paula Huenchumil,  sugiere revisar la distribución de los bloques de trabajos (en atención 

a la duración e importancia) También,  revisar lo de  vinculación con medios, desde afuera.  

 

5) Presenta Director de la Revista Re-presentaciones, Dr. Edi Bámaca-López 
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▪  Archivos en línea.    Más del 50% ya están en línea,  por lo que pronto la revista podrá 
estar completa en línea. 

▪  Convocatoria vigente,   insiste en invitar a la comunidad.  Se h a socializado en las RRSS 
de la Escuela. Solicita socializar entre la comunidad académica, de preferencia fuera de la 
USACH. La Revista acepta Artículos Científicos, Entrevistas, Ensayos Académicos.  

▪  BD para revisores, se ha nutrido con los autores que han publicado en estos años.  Se 
tiene la idea de hacer un histórico desde el primer número de la revista. 

▪  Sistema de repositorio avanzado, se espera lanzar el 31 de diciembre de 2024, número 
de este año de la Revista 2024. 

▪  Para futuras reseñas se está nutriendo una BD  de libros junto con el bibliotecario,  se 
aceptan otras sugerencias,  de preferencia que no sea Usach y siempre y cuando tengamos 
acceso al documento. 

▪  Planes Operativos.   En proceso de cierre. 

▪  La Revista inicia un proceso de posicionamiento en RRSS se van a crear los perfiles 
respectivos en RRSS no académicas.  Su nombre:  Revista Re-presentaciones.  
Periodismo, comunicaciones y sociedad.   

 
 
3. Reporte del 11° Consejo Ordinario de Facultad.  Presenta la Representante de Unidad. Dra. 

Verónica Rocamora. 

▪  Está en discusión la normativa que regula la docencia de los/las profesores/as jornada,  se 

mantendrían las 12 horas promedio por unidad, pero lo que se quiere regular, son los 

criterios para que los docentes puedan tener menos o más (manteniendo el promedio de 

12 horas)  6 horas docencia  mínima en pregrado.   

▪  La Universidad se ganó un fondo importante en la línea de investigación de frontera,  

actualmente,  sólo 100 millones,   actualmente en proceso de diagnóstico.  En una segunda 

etapa se postularía a  1.000 millones por 10 años. 

▪  Se sigue discutiendo la estructura orgánica de la Universidad.  Por el momento no hay 

mayor información. 

▪  Señora Angélica Fuentes,  se jubila  y presentó un proyecto para sistematizar y automatizar 

los procesos de Educación Continua.  Sistema que actualmente maneja la FAHU,  el que 

arroja información diagnóstica,  BD, información que puede permitir tomar decisiones y  los 

estudiantes podrán obtener sus diplomas a través del sistema. 

 
 

4. Informaciones generales. Presenta el Prof. Antoine Faure, Director de Escuela. 
 

● Concurso B242: Análisis de gestión III 

● Agenda: 
o 11 de diciembre 15:30hrs (estudio de TV): Entrevista de Alejandro Guillier a Flavia Costa 

(UBA) y Paolo Gerbaudo (UCM) 
o 11 de diciembre 18:45hrs (812): clase magistral de Flavia Costa en marco del curso de 

Comunicación Pública II (V. Rocamora y D. Jofré) 
o 12 de diciembre (Biblioteca): Lanzamiento del libro del prof. Cataldo “La colonialidad de la 

realidad sudorosa. Emergencia de la piel algorítmica” 
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o 16 de diciembre (Pasillo y biblioteca): Instalación de la exposición “The Glass Room” 
(Fundación Datos Protegidos) sobre Algoritmos de desinformación en nuevos medios 
digitales 

o 18 de diciembre (Sherwood): Foro abierto de inauguración de la exposición con Patricia 
Peña (Fundación Datos Protegidos), Carolina Gainza (ex Subse de CTCI) y Ximena 
Orchard (CECOMP), en el marco del programa  Futuro USACH (DINEM - VRIIC) 

o 8 de enero (Sala de Consejo): Consejo de Escuela ordinario 
 
 
5. Varios 

▪  Representante Funcionarios,    Presenta Mónica Ventura 
 

1.-  Infraestructura 
 
1.1.- Se consulta sobre la inspección realizada al Zócalo por el comité paritario y el informe emitido por 
ellos que trata sobre la situación sanitaria diagnóstica del zócalo y los múltiples riesgos críticos en la 
Escuela de Periodismo (plagas y humedad). 
 
Es urgente adoptar las medidas propuestas para garantizar la seguridad de la comunidad y evitar 
sanciones legales, así como mejorar las condiciones laborales y académicas. 
 
Se expone además que se han seguido todos los conductos regulares para escalar este grave 
problema a las autoridades de la universidad. 
 
Profesor Román y Pedro Reyes hacen énfasis en que se lleva más de 20 años luchando para mejorar 
las condiciones del zócalo y que se invirtió en mejoras, pero que dado este grave y dramático 
informe,  es necesario insistir ante las autoridades  para que tomen medidas urgentes. 
 
La profesora Ximena Orchard consulta si existe la posibilidad de emitir una “declaración” para enviar 
a las autoridades, manifestando la preocupación de parte del Consejo Académico y pidiendo 
soluciones. 
 
El director se compromete en insistir para que Autoridades entreguen información complementaria con 
respecto a las medidas que se tomarán. 
 
1.2- Se consulta sobre el avance de las gestiones para solucionar el problema del acceso al Zócalo. 
 
Este problema fue levantado por Rodrigo Robledo el 23 de noviembre de 2023 al encargado de 
infraestructura profesor Eduardo Román, por la dificultad operativa y de evacuación. 
 
Director señala que seguirá insistiendo ante autoridades superiores para el cambio de la puerta. Las 
gestiones que ha realizado no han tenido éxito. 
 
1.3.- Situación del cambio de la alfombra actual por piso flotante en la oficina de Jefatura de Carrera. 
 
El mail de la secretaria Marisol Campos al encargado de infraestructura, señala que este piso flotante 
ya está comprado y se encuentra en la bodega. 
 
Director señala que no tenía conocimiento de esta información. 
 
Director señala que respondió al correo de Marisol, y que escalará la situación a las autoridades 
superiores. Agrega que la Escuela no cuenta con recursos para ningún arreglo ni inversión en 
infraestructura. 
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Interviene el profesor Pedro Reyes, señalando que debe existir transparencia en qué se invierten los 
recursos. 
 
Profesor Román señala que el piso que está en la bodega es el que sobró del cambio que se hizo en 
la biblioteca, en la sala de dirección y en otros espacios, pero que no aseguraría que alcance para 
instalarlo en las oficinas de la jefatura de carrera 
 
El Director agrega que antes se usaban las ganancias recibidas del programa Periodismo Vespertino 
y del Magíster, pero que eso ya no es posible. 
René Jara explica que los dineros de la SDT, quien administra el programa vespertino, no se pueden 
usar en inversión de infraestructura, debido a los cambios que hicieron producto de las auditorías de 
Contraloría a esa empresa.  
 
1.4.- Situación de la alfombra y mobiliario de la oficina de la jefa administrativa, Judith Campos. 
 
Se solicita orientación sobre cómo proceder formalmente con el cambio del cubrepiso y mobiliario en 
su oficina, dado que es la primera vez que realiza una solicitud de este tipo. 
 
El director da los mismos argumentos anteriores relacionados con la solicitud de Marisol Campos y 
que canalizará y escalará la solicitud hacia Autoridades superiores. 
 
2.- Se solicita de apoyo para que nos autoricen un espacio seguro y con computadores, donde no 
seamos interrumpidos, para responder  el cuestionario CEAL-SUSESO, encuesta de Evaluación del 
Ambiente laboral - Salud Mental / de la Superintendencia de Seguridad Social con apoyo de la Mutual 
de Trabajadores 
 
Director señala que autoriza, pero que se buscará un día y hora adecuados. Se compromete  a enviar 
un mail haciendo la solicitud formal. 
 
3.-  Se pide conocer el estado de avance de la revisión de perfiles de cargo solicitado en consejo de 
Escuela el 10 de julio de 2024. 
 
Director señala que se reunirá de nuevo con la jefa administrativa para ver este tema. 
 
 
2. Representante Estudiantes,  Agustín Vargas 

Consulta por fecha fin de año:   24 y 26 – 31 (diciembre 24) y 2 (enero 25) 
 
Director, comenta que hasta la fecha no hay información al respecto. 

 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

--------------------------------------------------------- 
SECRETARIA CONSEJO 

ALEJANDRA PHILLIPPI MIRANDA 
 

-------------------------------------------------------- 
PRESIDENTE CONSEJO 

ANTOINE FAURE  

AF/lvl 


